
支教身体力行
这是一场充满爱和激情的姚基

金慈善篮球赛。从姚基金篮球季选拔
出来的山区孩子站上红磡体育馆的
舞台，同 !"#球员组队一起打球。

$%%&年汶川大地震之后，姚明
一直想着为灾区的孩子做些什么。
在 !"#浸淫慈善氛围的他，成立了
姚基金，最初援建的就是灾区的学
校。迄今为止，姚基金为中国边远贫
困地区援建了 $'所学校，并资助培
训了将近 (%%所农村学校的体育老
师，为累计超过 )$万人次的孩子提
供了学习体育的机会。
“$%*$ 年，姚基金希望小学篮

球季诞生，支教带孩子们打篮球、成
立篮球队，还组建了联赛。参与的乡
村小学从 +)所增加到 ++)所，受益
学生达到 $$万人。”慈善论坛上，在
没有讲稿的前提下，姚基金创始人，
姚明清晰记得每一年变化的数字。
而姚明，不只是姚基金的发起

人和管理者，更是参与者。两年前，
他身体力行，去当了一回支教老师。
那是在四川省广安市白市二小，他
和孩子们同吃同住了两周。*+ 天
里，一张张陌生的稚气面庞，渐渐露

出了天真的笑容，简陋的校园里开
始充满了生气。上体育课、举行篮球
比赛，孩子们在姚老师的带领下，头
一次真正体会到了篮球的乐趣。
昨天姚明反复强调，“通过体育

改变生活的态度，从精神上站起来。
对孩子们来说，这或许会改变他们
的一生。”

做好事要留名
从做慈善的第一天起，姚明“做

好事留了名”。
姚明的理解是：“我是接受‘我

在马路边捡到一分钱’的传统教育
长大的，未成名时都是默默做好事，
在意识到自己的能量以后，才放弃
了‘做好事不留名’的想法。现在在
某种程度上，做好事一定要留下自
己的名字，然后要告诉周围的人，带
动他们也加入到这个行列中。”
正因如此，姚基金慈善赛成了

保留节目。今年，在庆祝香港回归
$,周年的大背景下，姚明再一次举
办了慈善赛，“任何活动都需要明星

的捧场支持，能吸引更多人的关
注。”姚明说，“他们放弃了假期，不
远万里飞跃太平洋，志愿来参加比
赛，不收一分钱。“
姚明的号召力有多大？从首届

慈善赛纳什的鼎力支持，到这次深
受球迷喜爱的文斯·卡特临时助阵，
携手 -.·史密斯为慈善赛增添了更
多的星味。七届慈善赛，有近 *,,位
美国篮球明星参与。
这，就是姚基金慈善赛的影响

力。

一个姚明不够
从火箭传奇球星到奈/史密斯

篮球名人堂成员，从篮协主席到
0"#公司董事长，姚明的头衔越来
越多，但他没有忘记做慈善的初心。
作为决策者和管理者，他能更

好的在篮球推广和慈善教育方面做
些实事。他特别强调了中国篮协的
“小篮球”计划。“标准的篮球是 )号
球，篮球架 '1,( 米，对有兴趣的孩
子来说，他们对器材有挫折感，可能

从最初就退出了篮球运动。怎么燃
起他们的兴趣呢？”“小篮球”计划，
就是为孩子们配备适合他们年龄的
篮球器材，吸引更多孩子从小开始
加入体育运动。

姚明承认，现在不再像以前那
样在慈善方面花自己 *2'的时间了，
“任何一件事情要做好做大，一个人
的能力是有限的，更多的是靠团队的
组织管理。”所以，现在他更注重提高
组织和管理团队的运作效率。
姚明从不在乎“慈善家”的称

谓，“我希望慈善后面不用加’家’，
因为慈善是每个人的事。”你可以看
到，从女儿姚沁蕾记事起，姚明便带
她出席公益活动，一起去到山区看
望孩子。“我希望女儿从小开始就能
对慈善有这个概念。”这也是姚明的
教育之道。
改善乡村教育，点亮孩子们的

星空，仅仅依靠一个姚明是不够的。
需要我们每个人和姚明一起，用爱
心和认真，才能让孩子们的星空璀
璨夺目。 本报记者 陶邢莹
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! ! ! ! !十年前成立姚基金"更多

的是激情"而十年后"更多的是

责任和理性# 姚基金的慈善事

业"成了常态# $这是姚明的感

慨#

还记得 !""#年"身在休斯

敦报道火箭队的我" 突然收到

了姚明成立姚基金的这条消

息#此前有不少人劝姚明"这不

是一件容易的事儿" 但姚明坚

持了下来#那段日子"他身边的

朋友感慨"!谈合作%做规划"这

比单纯的打球忙得多# $

!"$!年"我又跟随姚基金

去了四川乐山" 见证了姚基金

篮球季的诞生# 刚动完手术的

他还穿着护靴"坐着小飞机"走

路时一瘸一拐" 却在教孩子们

打球时不遗余力#

一晃十年过去了" 姚基金

日益壮大" 响应姚明号召的球

员%企业家%甚至普通人"越来

越多#

身患癌症的前篮球记者周

弘进昨天受邀来到现场# 一年

半前" 医生宣判他只能活三个

月" 因为拥有对篮球事业的坚

定信念"他同病魔抗争到现在#

经济拮据的他" 给姚基金捐献

了 $%&&&元"!篮球给了我强大

的意志" 也能让千千万万个孩

子得到力量# $ 他还向姚明申

请"!我希望在身体条件允许的

情况下"去山区当支教老师# $

慈善的辐射面" 扩大再扩

大&受益人群"增加再增加# 这

不仅是一场比赛" 而是姚明的

一项终身事业# 陶邢莹

十年

点亮孩子们的梦想星空

香港回归 20年，
红磡体育馆迎来了一场
NBA球员同中国男篮
红队的友谊赛。但最热
烈的掌声，却给了一群
小娃娃。第三节，当
1.30米的小朋友被身
高 2.16米的周琦举起
来向迷你篮球架投篮
时，NBA76人队的安
德森竟然没有盖到帽，
全场的掌声更热烈了，
连安德森也感动地抱着
小朋友亲了又亲!!

姚基金慈善篮球赛香港激情上演
!
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